

PARTIDO NACIONAL

“Bendito sea el pueblo de Panamá,
por desamparado, intrépido y, a pesar
de todo, victorioso ante el Universo!”

Concentración
Ferrerista de
Montevideo

Comité Central
de
Juventud

ADA 18 DE JULIO, 1476 - MONTEVIDEO - URUGUAY

CONCENTRACION HERRERISTA DE MONTEVIDEO

Montevideo, 22 de diciembre de 1947.

Señor Presidente del H. Directorio del Partido Nacional,
doctor Martín R. Echegoyen-- PRESENTE.

De nuestra consideración:

El Comité Central de Juventud de esta Concentración, en conocimiento de la iniciativa planteada por el senador don RAMON VIÑA, en el sentido de confeccionar un folleto periodístico conteniendo los recientes artículos del doctor Luis Alberto de Herrera respecto del arriendo de bases en Panamá, a fin de hacerlo llegar preferentemente, a los principales centros de opinión políticos, obreros y universitarios de aquella República hermana y estimando que tal iniciativa merece el más cálido apoyo por lo que pueda significar de divulgación americana del pensamiento de nuestro Jefe Civil, viene a solicitar del Directorio de su dignísima presidencia, apoyo y autorización para llevar a cabo la mencionada iniciativa, obra en la que pondremos lo mejor de nuestras inquietudes y el más cálido de nuestros acentos partidarios.

Sin otro particular, nos es muy grato saludarlo y por su intermedio a los demás integrantes de esa Alta Autoridad.

TOSE MANUEL URRABURU,
Presidente.

Dr. LUIS M. GUARNASCHELLI,
Secretario.

Montevideo, diciembre 24 de. 1947.

Señor Presidente de la Concentración Herrerista,
don José Manuel Urraburu.

Distinguido correligionario:

Tengo el agrado de acusar! recibo a su nota fecha 22 del corriente, por la que informa de la iniciativa de esa Concentración de tomar a su cargo, la tarea de recopilar y ordenar los artículos periodísticos del doctor Luis Alberto de Herrera, sobre el arrendamiento de bases militares en Panamá.

Esta Corporación, vivamente complacida por la espontánea y desinteresada colaboración ofrcida por el caracterizado núcleo correligionario de su Presidencia, acordó, en su última sesión, acceder a lo solicitado en la nota de 10 referencia.

Con esta oportunidad saluda a Ud. con toda consideración,

MARTIN R. ECHEGOYEN,
Presidente.

M. SANCHEZ MORALES,
Pro-Secretario,

Al lector suspicaz que pretenda hallar odio. en estas páginas, le advertimos,--desde ya --para no defraudarlo-- que el único motivo que las impulsa, es el de un entrañable amor por América.

Un amor nacido a la lumbre épica de las gestas libertadoras; un amor sustentado a través de generaciones, por encima del interés político o material; un amor cuyas raíces no deben buscarse en la razón, sino; en el corazón; un amor que nos llena de recelos ante cualquier gesto, discreto u ostensible, de intervención y que ha dado en este Continente "que hablai en español y reza a Jesucristo", el fruto mactraviloso del sacrificio personal y el sacrificio —incruento, pero tal vez más arnato--- del prestigio políticooe

América tuvo a Sandino. Su sangre generosa selló la indisoluble alianza del pueblo con su libertad y en la trunca trayectoria, de su atormentada lucha, el Continente entero vibró su juventud y su rebeldía. -

Pero el transcurso del tiempo,, impuso a los apetitos foráneos' otras normas de conducta. El oro desplazó el garrote; la sutil presión diplomática veces no tan sutil: ¿no es cierto Mr. Braden?---- vino a desalojar los rudos impules del "destina manifiesto" y si el cobro compulsivo de las deudas ir/tel.:nacionales ya no se practica, en cambio gaza de actualidad la presión económica de los poderosos, para quienes ningún revés es definitivo y de los cuales la sociedad no llega nunca. •

A esta nueva disciplina de la rapiña internacional, hubo de oponerse un nuevo módulo en la conducta americanista; pero cuya novedad tuviera el aliento de la vieja fibra; el impulso esencialmente libertario de las antiguas luchas y el renovado afán de la juventud, que en esta América —como jamás en otro lugar— tanto ha dado de su, eterno e inquietante palpitar.

América ha encontrada, por fin, al heredero de Sandino y justo es que festejemos el hallazgo no sólo como americanos, sino además, como orientales: ese hombre es LUIDS.' ALBERTO DE HERRERA.

FIEERF:r.815, actúa, políticamente habiendo, desde hace más de Cuarenta, años en. el Uruguay. Con una actividad decisiva. Se es herrerista o se es enemigo de HERRERA; los términos medios no se conciben.

Caudillo civil indiscutido de una colectividad política de arraigo centenario; historiador de jerarquía internacional, su pensamiento y su pluma enriquecieron el estudio de uno de los períodos históricos más difíciles del Río de la Plata: aquel en que las intervenciones europeas, pugnaron por destruir nuestra reciente nacionalidad.; legislador y gobernante de recio cuño, Ert nombre va unido al de nuestro: legislación obrero-social; inextinguible luchador, a su iniciativa debe el país, el espíritu que informa el capítulo sobre Derechos y Garantías de la personalidad humana de nuestra Constitución.

Pero si tuviéramos que condensar la personalidad de HERRERA, sublimando la síntesis de su maravilloso espíritu, nada os daría una idea tan acabada y perfecta como la que os proporcionará la lectura de los artículos periodísticos que este folleto contiene. Porque una cosa es cierta: si el poderoso nos ataca usando de la violencia, muy fácil, es sentirse mártires para repeler la agresión; pero si en lugar del garrote se nos seduce con oro;

si quien nos ataca tiene en sus manos el cuasi monopolio del papel, esencial para la lucha periodística y política; si el prepotente tiene a su disposición todos los resortes de la moderna propaganda y corrompe conciencias y prostituye intenciones y pisotea soberanías, vejando con sus "listas negras" el ajeno solar; entonces sí, es difícil mantener nuestra fidelidad por América y entonces sí, es difícil alzar una voz de protesta.

HERRERA lo hizo. En plena guerra, mientras susurraba en nuestro oído el canto de sirena de los ajenos apetitos, su pecho de bronce hizo proa contra los mercaderes de la Democracia. Su valentía le costó saborear el amargo pan de la calumnia, pero también le permitió recibir —el 24 de noviembre de 1946— en ocasión de las últimas elecciones generales, el plebiscito irrefutable de un pueblo harto de groseras mistificaciones.

Una ley electoral cuya crítica no interesa hacer en este momento, le impidió ocupar la Presidencia de la República; nos resta sin embargo el orgullo de decir, que la candidatura de HERRERA, fué la más votada de cuantas se ofrecieron a la pública consideración y que jamás, en la historia del Uruguay, un hombre recibió de su pueblo tal número de sufragios, como el que acaba de consagrar a HERRERA.

Volvemos a nuestras palabras iniciales. No esperáis encontrar odio en estas páginas; HERRERA jamás lo ha sentido y no lo podemos sentir nosotros, que no hacemos más que tomar su pensamiento hecho bandera y agitarlo en nuestra lucha de redención y americanismo.

La CONCENTRACION HERRERISTA DE MONTEVIDEO y de modo especial su COMITE CENTRAL DE JUVENTUD, Quienes al recoger la iniciativa del intrépido luchador que es el senador don RAMON VIÑA, dan a publicidad este folleto, no obran sino por 1c/ inspiración sentimental que encierra esta afirmación de libertad y americanismo: "No queremos ser peones *del ajeno* ajedrez...".

Montevideo, enero de 1948.

COMITE CENTRAL DE JUVENTUD DE LA CONCENTRACION HERRERISTA DE MONTEVIDEO.

12 DE DICIEMBRE. — "EL DEBATE", diario principista del **PARTIDO NACIONAL**, publica en lugar destacado la siguiente información telegráfica, relativa al acuerdo sobre "bases":

LA CRUCIFIXION DE PANAMA.

De los despachos publicados: "Washington, 11 (AFP). — Los gobiernos de Estados Unidos y Panamá han llegado a un acuerdo, el cual fue firmado ayer en la ciudad de Panamá, respecto de las bases navales y aéreas construidas por Estados Unidos en Panamá durante la segunda guerra mundial. Según ese acuerdo, Estados Unidos continuará ocupando durante cierto número de años, 14 de las 134 bases construidas en torno a la zona del Canal de Panamá. De esas bases, la más importante, la de Río Hato, que sirve de centro a las escuadrillas de bombarderos "B-29" será ocupada por Estados Unidos durante diez años con opción a otros diez más, mientras que las 13 restantes serán ocupadas durante cinco años.

El acuerdo fue firmado por el embajador de Estados Unidos en Panamá, general Frank Hines y el canciller interino de Panamá, doctor Francisco Filos y pone punto final a difíciles negociaciones que se prolongaron por espacio de 1,6 meses y provocaron la renuncia del canciller panameño señor Ricardo Alfaro, quien se oponía a ese acuerdo.

Un vocero del Departamento de Estado manifestó que Estados Unidos consideraba el nuevo acuerdo como perfectamente satisfactorio, "pues tiene en cuenta las necesidades actuales y futuras concernientes al Canal de Panamá".

Esferas autorizadas interpretan esta declaración como una alusión al proyecto recientemente enviado por el Presidente Truman, al Congreso, para transformar el canal en una vía de comunicación al nivel de los océanos, proyecto cuyo costo pasa de dos mil millones de dólares. El citado portavoz atribuyó particular importancia a las concesiones hechas por Panamá a Estados Unidos en lo que concierne a: la base de Río Hato, situada a 110 kilómetros al oeste de la ciudad de Panamá. Según el acuerdo, los gobiernos designarán representantes para aplicar conjuntamente las modalidades del convenio. Estados Unidos asumirá plena autoridad en las 14 bases, así como la responsabilidad en los asuntos económicos, militares y técnicos, concernientes a esas bases".

—¡Pobre Patria hermana y latina!

LA PRUEBA. —

"Panamá, 10. — El canciller Alfaro, en la carta en que hace renuncia a su cargo, a consecuencia, según expresa, de la discrepancia en que se halla con respecto a la concesión de bases a Estados Unidos en parte del territorio panameño dice:

corro bien sebe 'Usted, señor Presidente, en el curso de las dorisúltas y conversaciones relativas a este asunto, yo he sostenido opiniones contrarias^{cc} algunos de los términos a que se ha llegado, principalmente, en relación con el período en que se mantendrá la base aérea de Río Hato, de acuerdo con lo cual considerara injustificadas las demandas efectuadas por el gobierno norteamericano.

Tras lo que he sostenido y aconsejado durante esta larga y veiatwias negociaciones, no puedo de acuerdo con mi conciencia, firmar ni sostener el acuerdo a que se ha llegado en principio. En consecuencia entiendo que ha llegado el momento de insistir con carácter irrevocable en la renuncia • que debe ser, en su caso, antes del 31 de octubre y que en dicha oportunidad usted no debe dignó aceptar".

13 DE DICIEMBRE. — De su información telegráfica, "EL DEBATE" da preferencia 1., las noticias que llegan de Panamá, las que dan fe de la reacción popular ante el atropello:

FRENTE A LA INIQUIDAD EXTERNA

Ayer publicado:

Panamá, 12. — Se produjo una batalla entre los estudiantes y la policía en la principal avenida de esta ciudad, como consecuencia de una manifestación de protesta contra la aprobación del nuevo acuerdo sobre arrendamiento de bases a los Estados Unidos, que fué remitido por el Poder Ejecutivo a la Asamblea Nacional para su ratificación.

- La policía hizo disparos y empleó sables y gases lacrimógenos en los encuentros con los estudiantes, algunos de los cuales llevaban garrotes y arrojaron

El diputado socialista, señor José Rowe, manifestó ante la Asamblea que habían cinco heridos y agregó que él vió, a la policía disparar sus pistolas sobre niños y mujeres que formaban en las filas de los grupos de manifestantes.

Los desórdenes empezaron poco después de las 15 __hora oficial— cuando las tropas del infantería y efectivos de policía en motocicletas se desplazaron a través de la ciudad, en circunstancias en que se esparcieron informaciones sobre la realización de manifestaciones por parte de los estudiantes contra el nuevo acuerdo con los Estados Unidos, pese a una disposición oficial para evitar concentraciones populares. A las 17 y 30 proseguían los disturbios en la zona central de la ciudad.

Los choques empezaron a desarrollarse cuando una manifestación se dirigía por la Avenida Central al Palacio de justicia, donde la Asamblea inició sus deliberaciones en sesión especial a las 15 horas para considerar el licitado de arrendamiento de bases.

Disparos de armas de fuego y gases lacrimógenos dispersaron momentáneamente a los estudiantes que trataron de romper un cordón de caballería. Un estudiante que portaba la bandera nacional fué herido a golpes de sable por la policía. Luego los estudiantes, corriendo por las calles se volvieron a reunir en la Avenida Central e improvisaron una barricada varias cuadras más lejos a fin de impedir el paso de una brigada policial montada en motocicletas, que los perseguía. La barricada resultó inefectiva y se produjo otro choque en la Plaza de la Catedral. Los estudiantes llegaron finalmente hasta el edificio de la Asamblea, donde una guardia de

policia los detuvo. Sin embargo, algunos de los manifestantes incluyendo a los que llevaban banderas, lograron irrumpir en las galerías de la Asamblea, desde donde los estudiantes gritaron a los asambleístas que la policía los atacaba".

Adherir, siquiera con palabras de cariño al pueblo hermano puesto en
Uruguay.

13 DE DICIEMBRE. Ante la gravedad de las noticias consignadas. HERRERA Ulia•1: campaña periodística era "EL DEBATE"; su pluma magistral, (stain, a lo que sigue:

LAS "BASES MALDITAS"

En la voz del ex canciller Alfaro, que sacrifica su carrera política antes que firmar, luego de "vejatorias negociaciones", un acuerdo por "bases" arrancando por el coloso a su país está vibrando la protesta de Indo América ante el nuevo manotón imperialista.

Panamá, víctima indefensa, sufre otra vez en su patrimonio nacional el desgarramiento infligido por el interés omnipotente del extraño. A giros le van arrancando pedazos de su soberanía. Ya no es sólo que no le devuelvan a pesar de la exaltada exigencia del patriotismo panameño: las "bases" que entregara durante la guerra.

Que entregara, en nerrilDre de "la solidaridad continental" y de "la defensa del hemisferio", condición aceptada por las yanques de que se las devolverían al finalizar la contienda.

En cambio de ellas, lo que recibe lo, nación sacrificada es... otra vuelta de torniquete —las negociaciones vejatorias-- para que entregue más bases todavía...

La conciencia continental acompaña, íntegra, a la patria fraterna en esta hora trágica de su historia. Tiene que sufrir la dolorosa suerte de despertar, con su martirio, el alma de los latinoamericanos evidenciándoles la realidad que se esconde tras el opio de las propagandas y la claudicación cargada de oroleps de las "conferencias".

Allí, con apuro, movido por las exigencias de su interés el imperialismo procede sin esperar que sus drogas de todo orden adormezcan el espíritu nativo y le hagan insensible a la tremenda amputación. Repetido en otros términos, aquello de Teodoro Roosevelt, con su frialdad brutal: "¡Y took

Frente a eso, someterse o dimitir, siguiendo el camino dramático que prefirió el Dr. Alfaro.

Este episodio, referente a lo nuestro, marca el valor de una definición resueltamente adoptada en épocas sombrías de entreguismo de persecución, de dictadura, de auge del patoterismo comunioide con beneplácito oficial.

La definición' que voceó el Partido Nacional, con honor, cuando la sombra imperialista se proyectó sobre nuestro libre suelo, amenazando a toda la cuenca platina: "BASES, JAMAS!".

¡Ahora sabe el pueblo, todos los que aman este terruño y no se han enervado en a claudicación cuánta verdad había,,en ,esá decisión que impidió que en el Uruguay se reeditara el cautiverio de la pobre patri -a hermana y latina!

14 DE DICIEMBRE. — La conciencia insobornable del PARTIDO NACIONAL, fija, ¹ del pensamiento de HERRERA, los siguientes fundamentos: = co: - ce,ptos:

EL "1 TOOK PANAMIA" EN ACCION

No le ha bastado al pulpo yanqui quedarse con las "bases" que tenía en el territorio panameño, que solemnemente prometiera, por escrito, devolver después de la guerra y que no ha devuelto en su integridad, pasándose dos años chicaneando, malamente, para no cumplir.

—Qué indignante espectáculo de alevosía hipocresía y vejación, sobre seguro, del débil!

Y como si tanto exceso fuera pozo he aquí que, a los tirones, quieras que no quieras (todo bajo la cubierta vil de notas amables) se le arranca a la indefensa patria hermana: Río Hato, otro importante girón de su suelo; tan importante, que compromete la suerte de la propia Capital y tan grave, en su esencia el despojo, que el propio canciller de la situación política dominante ha creído inconciliable con el honor y el interés nacional su permanencia en el cargo. Do ahí, su severa renuncia: "Tras lo que he sostenido y aconsejado durante estas largas y vejatorias negociaciones, no puedo de acuerdo con mi conciencia firmar ni sostener el acuerdo a que se ha llegado en principio. En consecuencia entiendo que ha llegado el momento de insistir con carácter irrevocable en la renuncia que deposité en sus manos el 31 de octubre y que en dicha oportunidad usted no se dignó aceptar".

Ante la inicua mutilación del solar patrio, ya tantas veces retaceado por el "yanquismo", el pueblo de Panamá, con sus estudiantes ha salido en protesta a la calle, como lo informan despachos publicados, aparte reproducidos. Y, como si' no bastara lo precedente para colmar la medida de los acumulados atropellos al sagrado de la soberanía, léase lo que sigue hace pocas horas divulgado: "Washington, 12. — El texto del nuevo acuerdo con Panamá sobre el arrendamiento de bases militares, que ha sido publicado por el Departamento de Estado, informa que se ha concedido a los Estados Unidos el derecho de libre tránsito por los caminos de la República de Panamá.

El acuerdo estipula el arrendamiento de 14 bases y sitios militares para la defensa del Canal de Panamá, comprometiéndose los Estados Unidos a pagar anualmente 1.805.000 dólares, de los cuales 1.373.000 corresponden a la contribución norteamericana para el mantenimiento de los caminos".

Apropiándose, también, hasta de los caminos...

Las terribles coacciones, las mil presiones de "la mano que aprieta", estrangulando hasta obligar a hacer... "espontáneamente"... lo que no se quiere, lo que se impone. ¡Archirrepugnante y odiosísimo lujo de pre-

potencia y maligna codicia! ¿Y qué decir, ante la inacabable serie de estos atentados al derecho de los pueblos americanos, cuando se piensa en la mudez en el silencio hermético, hijo del miedo y consecuencia oprobiosa de "los intereses creados", de las restantes comunidades libres del continente? Ni asomo de una condenación, de una censura de un gesto de desagrado...

A la inversa, aprestando apuradamente las maletas para largarse a Bogotá, a besar de rodillas, la coyunda... a apretarla más!

LA REACCION DE PANAMA

Como no podía ser de otro modo la nueva mutilación yanqui de la soberanía de Panamá ha provocado al reacción violenta de la opinión pública, allá. Detalladamente informan al respecto los diarios de aquí —menos uno— que cuentan con un servicio telegráfico especial. Así arranca uno de esos despachos publicados: "Panamá, 13. — La situación de tensión y de inquietud que prevalece en esta ciudad al cabo de dos días de demostraciones estudiantiles y populares contra el acuerdo en virtud del cual Panamá arrienda a Estados Unidos 14 bases militares, aumenta por momentos. La situación se ha hecho aún más crítica y la determinación de los estudiantes es la de celebrar un mitin esta noche en la Plaza de Santa Ana "pase lo que pase".

La víspera hubo tumultos sangrientos reprimidos. Veinte heridos y un estudiante moribundo.

Se anuncia que el Presidente, si se extiende la protesta popular, aplazaría, ja consideración por la Asamblea del tratado impugnado y tan odioso. En apoyo de la juventud estudiosa y del pueblo, el ministro de Educación ha renunciado su cartera, solidarizándose con aquéllos.

Dice otro despacho publicado, que pretende ser explicativo: "Washington, 13. — El Departamento de Estado dió a publicidad el texto del acuerdo sobre las bases en Panamá, confirmando que Estados Unidos se compromete a pagar a Panamá 1.80.500 dólares 01 año por el uso de 14 bases e instalaciones militares para la protección de la zona del canal.

Al texto de ese pacto cuyas generalidades fueron anunciadas previamente, se le agrega un memorándum describiendo las instalaciones y lugares de la defensa y estipulando el período de ocupación de esas bases.

Los funcionarios informan que ese memorándum forma parte integral del acuerdo. Estipula este pacto la entrega anual de 137.500 dólares para la reparación y mantenimiento de los caminos y vías que el Ejército Norteamericano utilice en Panamá para mantener sus bases. También pagará Estados Unidos a Panamá una renta de 172.500 dólares por las instalaciones militares; 10.750 dólares por la tierra vecina al río Hato y las viviendas que allí existen y 15.000 dólares por la isla Sanoose".

¡Triste "explicación"! "Tapar con plata", a fuerza de dólares, esta nueva serie de iniquidades internacionales y anti-americanas.

POR AMERICA

Can dignidad y austero concepto, Martín R. Echegoyen llevó ayer al Senado la palabra del Partido Nacional sobre los sucesos de Panamá; el martirio de la patria hermana bajo el torniquete irnperiaista.

Desde la alta tribuna parlamentaria, el grande hombre que honra su investidura y su representación, dijo, por nuestra colectividad lo que tantos callan y k que tantos no se atreven a decir..

El dolor de Panamá, que actualiza la lírica rebelión de Darío —I"Ecce Patria"!— no quedará sin eco en la conciencia continental.

Por ella, por Latino-América, por la raza por un gran partido urugua-
yo, a'zó en el Senado de la República su voz libre y admonitoria Martín
R. Echegoyen.

Mandato esclarecido y representación eminente, que integran desde
ayer una de las páginas más puras y honrosas de la historia del Partido
Nacional.

19 DE DICIEMBRE.

Continúa HERRERA marcando la ruta a la conciencia continental; ante el anuncio de que la cuestión de las 'Bases se someterá a arbitraje, dice desde "EL DEBATE":

PANAMA EN EL SUPPLICIO

Un despacho de ayer, que aparte reproducimos, informa del relativo **éxito** alcanzado por la opinión pública y el estudiantado de Panamá: el Gobierno claudicante (entregado a Estados Unidos) no se ha animado a lo profundo!...

Decimos éxito relativo, a pesar de su mucho significado moral y patriótico, porque entraña una simple maniobra que a nadie engaña, someter a la resolución de terceros y extranjeros una cuestión propia, de honor nacional, esencialmente nativa, cuya decisión no puede salir del propio fuero.

Por lo demás, ¡qué indignante espectáculo de prepotencia y de leve crueldad el ofrecido por el inmenso Imperio yanqui que mediante papelotes diplomáticos obtenidos por la fría e implacable, aunque sonriente presión, va arrancándole, con voluntad sistemática pedazos de carne viva y de soberanía a la dolorida República latina del Istmo!

¡Panamá!... ¿Saben nuestros lectores a cuánto alcanza su territorio? Sólo ochenta y dos mil seiscientos kilómetros. Menos de la mitad del nuestro.

¿Sabe cuánto le arrebató Estados Unidos, de un primer zarpazo, a título de 'Zona del Canal'? Cincuenta y dos mil kilómetros...

Así impuesto por el tratado draconiano de 1903. Después... de a poco islas, sitios marítimos, a pretexto "estratégico"... para culminar en el ciento de "bases" conseguidas cuando la última guerra y las aún más "malditas" ahora documentada... La actitud providencial del pueblo y de los universitarios ha detenido (por un instante) el despojo sin perdón —en nombre del 'americanismo' de nuevo cuño— pero, apenas pase la agitación pública... En tan terrible crisis, Panamá necesita y merece el apoyo, la solidaridad el socorro espiritual y afectivo de las patrias hermanas. ¿Puede seguir callando nuestra juventud? ¿No se anima ella a mostrarles el camino a los que callan herméticamente por "MIEDO DE PERDER EL PAPEL?..

20 DE DICIEMBRE. — Inalterable en la posición adoptada, **HERRERA** vierte los medulares pensamientos (4ue a continuación se expresan:

"POR LA LIBERTAD Y LA SOBERANTA"

Panteado en los mismos términos "lo de 'Panamá'".

Un pueblo viril que reacciona frente al ultraje. Que rechaza indignctdo, la afrenta que pretende inferirse al sagrado de su soberanía. Y que em-plaza a su propio gobierno, complicado en la burda maniobra.

Es el espíritu de América, enfrentando a su destino, marcando su vo-cación de ser.

El rrii. Erno espíritu que prcvocara otrora, las manifestaciones de las ju-ventudes universitarias y las recias pedreas contra las Embajadas de los EE. UU. de Norte América. El mismo que determinara la máscula oposición al establecimiento de "injertos" de bases en territorios que eran libres y tenían conciencia plena de esa libertad.

Nuestro Partido sintió el problema. Lo sintió porque le dolía .en carne propia. Era el dolor de su pueblo: el pueblo uruguayo "que no venderá su rico pairimonio al bajo precio de la necesidad"...

Por lo demás no conocemos necesidades, cuando se trata de la suerte de la patria. Por ello comprendemos y valoramos la tragedia del ultrajado Panamá.

Por eso estamos con él y contra el imperialismo que lo mancilla y pre-tende retacearlo. Por eso estamos contra el imperialismo que busca amon-tonar estrellas, achicando las naciones americanas.

Somos de patria chica. Sabemos lo que cuesta su defensa. Y quere-mos su intangibilidad. Su existencia.

Contra lcs imperialismos absorbentes. Contra su apetito desbordado. Contra su afanoso deseo de acrecer.

'Con nosotros solos y con los que como nosotros, cifran en su peque-ñez y en el orgullo de esa misma pequeñez, toda la glorial de su existencia.

"ELLA JAMAS SALDARA. DE ALIA"...

Ya que está sobre el tapete lo de Panamá arrancamos del olvido la nota siguiente:

"(Confidencial). — Washington. D. C. Diciembre 1.º de 1902. — Excmo. Señor Doctor Germán Roosen, Ministro de Relaciones Exteriores. Montevideo. — Señor Ministro: Por tratarse de un asunto íntimamente ligado con los intereses de la política de Sud América, doy a V. E., enseguida noticia precisa del ruidoso asunto Canal de Panamá, llamado a tener pronto una solución definitiva.

Los Estados Unidos tienen gran interés en que esa vía de comunicación interoceánica sea abierta cuanto antes y, sobre todo, que sea abierta bajo sus auspicios. Al efecto exigen como condición "sino qua non", que se les transfiera la soberanía de una faja de territorio que abrazaría toda la extensión del canal. Al construirse éste por la vía de Nicaragua y Costa Rica, Norte América pagaría por la compra seis millones de dólares, a la primera nación y uno, a la segunda; propuesta financiera que éstas ya han aceptado. Pero Norte América prefiere realizar la obra por Panamá y pretende pagar seis millones por los derechos que allá adquiriría. El gobierno de Colombia pide diez millones y en esta diferencia de números estriba ahora toda la dificultad.

Ha causado cierta irritación en los círculos oficiales la actitud exigente de Colombia y, para dar idea a V. E. del concepto que se va teniendo en estas regiones del respeto que merece la soberanía de las demás naciones del Continente agregaré que en la prensa caracterizada se ha sostenido la audaz tesis, a todas vistas emanada de las esferas más autorizadas, de que una vez legalmente adquirida la concesión antigua de la compañía francesa fundada por Mr. de Lesseps, deben iniciarse los trabajos sobre el terreno, sin mayor trámite, a pesar de que en los estatutos de la misma se establece que ello no podrá enajenar sus derechos sin la autorización del gobierno colombiano.

Creo que es oportuno hacer llegar hasta V. E. datos como el expuesto que tiene fondo tan expresivo.

Abrigo absoluta convicción de que el canal se hará por Panamá, pero precisamente, para llegar a ese fin, el Departamento de Estado con todo propósito acaba de robustecer la esperanza mendicante de Nicaragua y de Costa Rica, citando a conferencias aparatosas a los plenipotenciarios de ambos países que, desde hace mucho tiempo no tienen otra voluntad que la del gobierno norteamericano.

Ahora se les exhibe, pues, como maniquíes para hacer entrar en razón a Colombia.

Por lo demás, V. E. comprende bien lo que significará el canal proyectado, nueva costilla de acero del organismo yanqui en los futuros destinos internacionales de Centro América.

Con la nueva vía de comunicación se clava la bandera estrellada en el Istmo y ella jamás saldrá de allí, por lo contrario apunta el origen de una absorción fatal y rápida, que sólo detendrá sus avances voraces en la frontera de México y eso mismo quién sabe por cuántos lustros.

Creo que cumplo con mi deber informando confidencialmente a V. E. v en la mayor reserva, de estas ideas, compartidas por miembros distinguidos del cuerpo diplomático latinoamericano.

Saludo a V. E. con mi consideración más distinguida. — LUIS ALBERTO DE HERERA".

"¡PERPETUO ESCARNIO DEL DERECHO!"

—¡Lo de Panamá!... No sólo lo de ahora, sino lo de antes. Porque desde mucho antes del afrentoso "I TOOK PANAMA", se venían acumulando los atropellos y despojos, sin alivio sufridos por Colombia, dueña de su territorio.

Basta evocar el "tratado de la tajada de sandía", así llamada, con sarcasmo porque derivó de una incidencia callejera entre un pasajero yanqui y un vendedor ambulante, por compra de una raja de sandía, en la ciudad istmeña de Colón. Ocurrió en 1856.

Vinieron las consabidas "reparaciones": indemnización de medio millón de dólares, islas arrebatadas y la instalación de policía intrusa en la región. Y luego.... siguió subiendo la marea sin orilla de los abusos, porque lo que se quería, de cualquier modo, una indemnización de medio millón de dólares, islas arrebatadas, lo consiguieron. Del primer zarpazo, cincuenta y tantos mil kilómetros arrancados. En días contemporáneos, las "bases malditas" de allá... Hoy, más bases... y lo de Río Hato...

¡Y son éstos, y otros, los que pretenden hablar en serio del "americanismo"... de su especial fabricación!!

LA HEROICA RESISTENCIA DE PANAMA

En la tarde de ayer se daba por seguro que la Asamblea Nacional panameña rechazaría el inicuo atentado sobre arrendamiento de bases a Estados Unidos.

Para quienes se sienten solidarios con el dolor de la nación del Istmo —nuevamente puesta en cruz por el poderoso vecino del Norte— este rechazo cobra un profundo significado. Es la voz de la conciencia americana que se levanta contra la coacción y el entreguismo. Es el espíritu inmanente de justicia que se rebela contra la extorsión indisimulada tras el aparato de las fórmulas jurídicas. Es América hispana que le grita a la oligarquía plutocrática de Washington su decisión de no consentir a una nueva mutilación del solar continental que le legaran los libertadores.

En medio de la amargura que los sucesos de Panamá producen, el gesto heroico —porque heroico es— de los representantes de la soberanía panameña, abre un claro de emocionada alegría. La alegría de ver a salvo honor del hermano, que es el de todos; la alegría de saber celosamente defendidas las viejas nociones de dignidad y soberanía nacionales por las

que, no una sino muchas veces ardió de un cabo a otro el continente bolivariano.

¡Bien sabemos todo lo que significa oponerse a los designios del fuerte! Lo de acá, que no era poco, no representa nada en parangón con lo de allá. A la orilla del Caribe verdadero mar interior de Estados Unidos; sobre el canal mismo, arteria vital del coloso...

Muy fuerte ha de ser lo: pasión nativa y muy alto han de lucir los valores morales en aquella república, para, en circunstancias tan adversas, negarse a las desmedidas pretensiones del Departamento de Estado yanqui.

Para los que hablan de decadencia de los pueblos hispánicos sirve de desmentido este valiente gesto del hermano panameño. Frente al materialismo y sus miserias, el auténtico progreso consiste en mantener intactas las virtudes madres, en no dejar que decaiga la nobleza; de alma, en seguir hablando el lenguaje idealista y recio del manchego inmortal.

"¡NO PASO!... ¡NO PASO!..."

De los despachos publicados:

"PANAMA, 23 (A. P.) — La Asamblea Nacional se negó anoche por unanimidad, a ratificar el acuerdo escrito, por el cual se daba a Estados Unidos el derecho de arrendar y dotar de guarnicionen 14 bases militares y aéreas como defensas del Canal de Panamá. La acción tomó la forma de un rotundo rechazo del pacto y parece bloquear toda nueva negociación. En esferas bien informadas de esta Capital, se opinó que el asunto puede ser llevado a la UN o a algún tribunal, internacional de arbitraje.

El rechazo, que obtuvo 51 votos a favor y ninguno en contra, provocó grandes manifestaciones de entusiasmo en la Capital. Miles de personas desfilaron por las calles gritando y cantando alegremente: "No pasó... No pasó.....!" Entre los manifestantes se encontraban el Ministro de relaciones Exteriores Sr. Ricardo J. Alfaro, que renunció el 9 del corriente por su oposición al pacto. Su sucesor, Florencio Arosemena, renunció ayer, pocas horas antes de votarse en la Asamblea la ratificación del pacto, debido a que su partido se oponía a dicha ratificación...".

"La votación de la Asamblea se produjo después de seis. horas de, debate, durante el cual distinguidas personalidades políticas, entre ellas un ex presidente y cuatro ex cancilleres criticaron los antecedentes de las negociaciones del pacto, considerándolas como una violación de la soberanía de Panamá.

El texto de la resolución, aprobada por la Asamblea, dice: .

' 'El acuerdo firmado en, esta ciudad el 10 de diciembre por representantes de los Gobiernos de, Panarná y los Estados Unidos de Norte América, no es aprobado porque no está inspirado en el principio de igualdad jurídica para los Estados contratantes y no observa los principios del Derecho Internacional ni el espíritu del sistema interamericano de defensa".

No bien se dió lectura a la resolución, se organizó en los pasillos de la Asamblea una ruidosa manifestación que se extendió a la multitud que esperaba frente al Palacio Legislativo".

delirante estallido de un pueblo, tantas veces ofendido en sus derechos naturales de soberanía!

"VETO TOTAL"

De los despachos publicados ayer:

"PANAMA, 22 — La Asamblea Nacional se opuso por unanimidad a la ratificación del tratado con los Estados Unidos sobre la cesión de bases en territorio panameño.

PANAMA, 22 — El Ministro de Relaciones Exteriores Florencio Arosemena Forte renunció a su cargo sin que se conozcan hasta ahora las verdaderas razones que tuvo para ello aunque se cree que esa dimisión está relacionada con la actitud asumida por el partido Renovador frente al acuerdo de arrendamiento de bases militares a los Estados Unidos. La mayor parte de los diputados del partido Renovador, de un total de 51 de que consta la Asamblea, se pronunció abiertamente en contra de la ratificación de ese arriendo. Arosemena Forte fué designado Ministro de Relaciones Exteriores el 10 de diciembre, inmediatamente después de ser firmado el acuerdo de bases por el Embajador de los Estados Unidos y el Ministro del Interior, Francisco Filo. El anterior Canciller Alfaro, renunció poco antes por no estar de acuerdo con la forma final que adoptó el convenio de arrendamiento de bases a los Estados Unidos".

—;Honor a Panamá!

Algunas veces, es más poderosa que los opresores la debilidad de los oprimidos!

"11,1k HORA DE PANAMA"

como lo certifica el telegrama que damos aparte, la Asamblea Nacional de Panamá, por unanimidad acaba de rechazar la cesión al **Coloso** de Algo el... como UD, Z...12;piancior rompe la tiniebla en nuestro plano internacional. --- Con júbilo inmenso, se enterará el Continente de que una voz —en la emergencia, una gran voz parlamentaria--- se ha levantado en un "recinto de las leyes" para • replicar a la prepotencia del imperialismo yanqui con un rotundo ¡NO!, oído por el hemisferio entero, aunque tantos se tapen los oídos para no "**sentirlo**"!....

Eco enorme, cual anuncio de mejores días para el Derecho, brotado del alma unánime de un pueblo en el seno de la más débil, indefensa y omen.ozzcla patria de la 'América Latina.

—Nuevo y admirable testimonio del poder irresistible de las fuerzas morales, cuando con impulso de milagro, ellas se levantan avanzan y crecen **como arrolladora marea**.

—En el campo humano, 'cuando tal sucede y tan **soberbio espectáculo se da, ¿quién les opone pecho? Hora gloriosísima. para la soberanía panameña. De un golpe de ola barridos los agentes externos e internos de la subversión nacional: los políticos claudicantes, los sobornables, los capitalizados por- el dólar vil!**

---¡Bendito sea el pueblo de Panamá, por desamparado, intrépido y, a **pesar de** todo, victorioso ante el Universo!

26 DE DICIEMBRE. — Estados Unidos, ante el rechazo del acuerdo, abandona las bases, indebidamente retenidas y pretende plantarse ante el Continente como respetuoso de la soberanía panameña. Advertida la maniobra, HERRERA escribe, con singular acierto:

PANAMA HA ESTREMECIDO AL COLOSO

Extraordinaria la resonancia exterior del gesto panameño. Asombro universal ante la entereza moral del muy débil ante el muy fuerte. ¡A qué punto no ha llegado su acumulada fatiga patriótica cuando a tanto se ha animado! Otro aspecto sensacional lo ofrece la viva reacción del gigantesco dominador, que se ha apresurado a anunciar ruidosamente el inmediato retiro de las fuerzas militares que ocupan bases en el territorio de Panamá. Hasta de "un repentino cambio de política", se habla.

Léase: "Washington, 24 (AP). — Estados Unidos comenzó a retirar parte de unos 2.000 hombres de las catorce bases que Panamá se ha negado a arrendar a este país. En un repentino cambio de política, el gobierno decidió en las últimas horas de ayer que sus tropas debían ser evacuadas del territorio panameño, aun cuando considera que tiene el derecho legal a mantenerlas allí hasta después que hayan sido firmados los tratados de paz de la segunda guerra Mundial".

--También, amplio derrame telegráfico de retumbantes noticias yanquis sobre el Canal, hasta un instante antes ignoradas; ahora profusas. Que se proyecta otro por Tehuantepec; que podría ser por Darien, que no se invertirán más fondos en el mejoramiento del existente. ¡Pura teatralidad y propósito de amedrentar al que ha tenido la temeridad de encolezar al prepotente, al mostrar al mundo, al desnudo, las llagas de su padecimiento sin término! Y esta descompostura pasional del inmenso poder imperialista y desorbitado es, precisamente, el más saliente aspecto del episodio que por un minuto conmueve al hemisferio: el abusador ha sentido el peso del veredicto continental unánimemente adverso y, en gesto rapidísimo, con un titulado "repentino cambio de política"... ha querido salvar las apariencias del respeto al derecho ajeno, cien veces violado en el mismo campo! Así después de negarse a devolver las "bases" que al fin de la guerra estaba obligado a restituir a su legítimo dueño, alegando, en inacabable chicana que la guerra aún no ha concluido, porque falta el tratado solemne que la selle... Así, después de diez y seis meses de inútiles peticiones de equidad. ¡Tal su cátedra y su acción práctica de Americanismo "fraterno"... para los americanos del Norte! ..., una vez, por casualidad puesta al descubierto, valiéndose al efecto, la Providencia del humilde... Panamá ha estremecido al Coloso: el Derecho desarmado, al Hecho, erizado de armas. Esta es su, grande, su inmaculable victoria aplaudida y agradecida por las multitudes libres de veinte repúblicas latinas y americanas!

27 DE DICIEMBRE. — Al mismo tiempo que "EL DEBATE" dedica su editorial al comentario de los últimos sucesos panameños, HERRERA pone en evidencia el mal juego de los panegiristas del imperialismo.

CON QUE... "GESTO ADMIRABLE"...

Ocupaban los yanquis lo que no era suyo. Retenían indebidamente "bases" prestadas a plazo, vencido. Se pasaron meses sin término negándose a devolverlas a su legítimo dueño. Chicana sobre chicana, a cual más burda, para burlar la buena fe del débil. Y bien: ahora que por unanimidad, la Asamblea Nacional impone la partida de las fuerzas intrusas éstas, bajo la mirada del mundo, empiezan a irse. Así lo comenta el órgano dependiente: "Ante esa actitud, el gobierno de Estados Unidos tuvo un gesto rápido y admirable. Decretó el inmediato abandono de las bases. La poderosa nación se detuvo ante la decisión de una pequeñísima república, carente en absoluto de defensa material y supo acatarla.

Es una actitud que honra a quien la adopta y que honra a América. Demuestra que el panamericanismo no es una palabra, y que, los fuertes, en el Continente saben cumplir los compromisos que contraen, incluso frente a los más débiles...



HAY QUE LEERLO

Dei b:gcno del ex cnciller:

"Ante el Vote de cincuenta y un miembros de la asamblea panameña, contrarios al acuerdo suscrito con Estados Unidos para la prórroga del uso de esas bases, las fuerzas norteamericanas han procedido de inmediato a su evacuación. Se trata de un hecho de extraordinario significado moral. Tal vez no exista en la historia del mundo un acontecimiento que revele mayor respeto de parte de un gran país hacia uno pequeño, ni una rígida adherencia a las leyes y la moral internacionales. Y esto deberían reconocerle quienes de manera tan precipitada enfilaron sus tiros contra la etc-6 'Unidos."

—Por manera que la justicia está de lado de quien, vencido el plazo del préstamo territorial, indebidamente lo retuvo, contra el reclamo del dueño; de quien durante diez y seis meses acumuló chicanas para no cumplir válido de su potencia material. Eso, señalado como "un hecho de extraordinario significado moral", etc.!!

29 DE DICIEMBRE. — Cierta prensa uruguaya continúa manifestando, servilmente, su aulau-
oJiál::iturperfalt'smo,;agresor, ;porque ;éste, ; realtda0.
dona: las.11,baSes,que* no' eran suyas:, I-#E RaITtAr, comenta tal actitud,
con estas notables palabras:

DESCUBRIRSE ANTE EL DERECHO

Del mismo editorial adversario, cuyo encabezamiento aparte reproducimos, recortamos para rebatirlo radicalmente; este otro aserto, de fundamental extravío: "Pero el derecho y la justicia: en el terreno de las realidades prácticas, no sacan su poder de sí mismos. 'El derecho y la justicia no son otra cosa que concepciones abstractas e ideales, supeditadas al respaldo que voluntariamente quieran prestarles los seres humanos que poseen y administran el poder* y la fuerza materiales".

—En contrario: el Derecho y la Justicia están muy lejos de ser "Concepciones abstractas". La carencia de fuerza material que los apoye, podrá debilitar accidentalmente su virtualidad, empalidecer su estrella, pero no por eso perecen sus luces inmanentes, que no mueren cuando intercepta- como la luminosidad de los astros, por el eclipse pasajero del atentado.

—No necesita prueba la desproporción de capacidades físicas existente entre a.¿, Unión 'sr Pcnamá. Mas esa misma desigualdad gigantesca eleva hasta la superación idealista la causa del desvalido, víctima del exceso bruto del músculo no asistido de razón. Es entonces que se da el magnífico y consolador espectáculo de que la conciencia social, aporte en torrente su simpatía, su formiddble fuerza moral ¡de valor eterno! al platillo vacío del peg.o de las armas. Este, precisamente el caso actual de Panamá!

25 **DE ENERO.** — Cuando ya estaba en prensa este folleto, **HERRERA** publica el siguiente comentario sobre las informaciones traídas por viateros, presentes en Panamá a la fecha de los sucesos que nos ocupan.

Con él cerramos estas páginas, siempre abiertas en el espíritu insotor-nable del gran americano.

¡ DESCUBRIRSE!

Recién se conocen, por informes de viajeros algunos detalles conmovedores de lo sucedido en la República de Panamá, cuando lo de las "bases"... — Ante la inminencia del renunciamento gubernista, la opinión pública se levantó en peso. Al frente, el estudiantado, malamente contenido por el garrote policial. De nuevo reunidos, ya en multitud —el pueblo en masa— mediante los gases lacrimógenos fueron rechazados. — Pero es entonces que se produce el prodigio. Como bajo un golpe eléctrico, los hogares entran en hervor, las familias enteras, madres e hijas salen a la calle, forman imponente manifestación, obligan a los policianos a abrirles paso invaden el recinto de la Legislatura y hacen trizas la inconducta de los malos patriotas!

Admirable episodio, al modo antiguo!

LA GRAFICA 25 de Mayo 687.